
No dia 18 de setembro de 2024 iniciada às nove horas da manhã no cine teatro Néroli Figueira Sampaio
no município de Barbalha-CE, foi realizada a octogésima segunda Reunião Ordinária do Comitê da Sub-
Bacia Hidrográfica do Rio Salgado – CSBH Salgado, de forma presencial, que contou com a participação
das instituições membros e convidados que assinaram lista anexa. O coordenador do núcleo de Gestão
Participativa da Cogerh Crato, Rafael Landim deu início com as boas-vindas aos membros e convidando
a diretoria  do comitê  para  compor  a  mesa  diretora.  O senhor Emídio  Clebson,  gerente  de  Gerência
Regional da Cogerh – Crato, o senhor vice-presidente Alexandro Fabrício e o senhor secretário geral
Laércio de Morais. Dando início com a palavra o vice-presidente Alexandro, agradecendo a participação e
desejando uma reunião produtiva a todos,  em seguida o senhor Emídio Clebson dá as boas-vindas e
deseja uma boa reunião a todos e agradece a participação onde, explana a importância de tê-los em um
momento importante para que seja dialogado e definido interesses de todos. Em seguida, o senhor Laércio
fala sobre as instituições presentes que somam um total de 34, perfazendo assim quórum para instalação
da reunião conforme Regime Interno no Cap. II e Art. 15, que diz que as Reuniões do Comitê da Sub-
bacia Hidrográficas do Rio do Salgado serão instaladas com a presença de, no mínimo, 1/3 (um terço) do
total de seus membros. Em seguida foi feita a leitura das justificativas de ausências das instituições, o
STTR da cidade de Milagres  CE e STTR da cidade de Penaforte.  Seguindo para as justificativas de
substituição, da Fundação Araripe do município de Crato encaminhou como substitutos a Senhora Nayara
de Sousa Ribeiro e o Senhor Mario Antônio da Costa. Dando seguimento, o senhor Laércio fala sobre a
ata  da 81ª  Reunião  Ordinária,  questionando se todos haviam recebido e  na sequência colocando em
apreciação da plenária para aprovação, em que foi aprovada por todos os presentes. Em seguida, o técnico
do núcleo operacional Gabriel Ribeiro fez a apresentação da situação hídrica no Ceará e na Bacia do
Salgado,  em que,  o  volume armazenado  atual  do  Ceará  é  de  51,07% e  seguindo  foi  apresentado  o
resultado das alocações, detalhando como cada um dos 12 açudes serão operados no segundo semestre de
2024. Na sequência a palavra foi concedida para Rafael Landim, relatando que, a fala do Gabriel é uma
prestação de contas para o comitê de bacia, onde foi definida os paramentos e as alocações realizadas.
Seguindo a pauta, foi tratado da pauta sobre apreciação e aprovação das Resoluções dos Parâmetros de
Alocação 2024.2 e da Homologação das Alocações 2024.2. Na primeira resolução colocada discutida foi
sobre os Parâmetros  de Alocação do CSBH do Salgado 2024.2,  onde constam as vazões mínimas e
máximas para cada um dos reservatórios alocáveis, além dos volumes mínimos que cada reservatório
pode chegar ao final do período de alocação, em seguida foi colocada em apreciação da plenária sendo
aprovada por todos os presentes. Seguindo para a  Resolução da Homologação das Alocações 2024.2,
onde apresentam as operações dos açudes monitorados na Sub-bacia do Rio Salgado realizadas para o
segundo semestre  de 2024, seguindo para apreciação da plenária,  não havendo nenhuma objeção foi
aprovada por todos os presentes. Na pauta seguinte foi trabalhado a apreciação e aprovação da proposta
de atualização do plano de capacitação do Comitê do Salgado elaborado pela diretoria do Comitê que
manteve as capacitações já existentes do plano anterior e acrescentou novas palestras e visitas técnicas,
além  da  atualização  dos  períodos  previstos  de  realização  para  os  próximos  quatro  anos.  Após  a
confirmação de que todos haviam recebido previamente os documentos, e todos confirmam, em seguida
realizou-se a votação e foi aprovada por todos os membros presentes. Em seguida, o Professor Francisco
José da Universidade Federal do Cariri teve uma palavra enfatizando a correção da palavra da modalidade
do curso que estava descrito como EAD para Virtual, em seguida, o secretário geral pergunta se estão
todos de acordo, onde foi aprovado. Com a palavra Rafael Ladim fala sobre as atualizações dos Grupos
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de Trabalhos, com informações das atuais composições e as necessidades de atualização e ou substituição
devido a renovação do Comitê no ano 2024. Sendo, as Comissões Gestoras dos Açudes Cachoeira, Olho
D’água,  Rosário e Ubaldinho, Grupo Trabalho de Revisão do Regimento Interno do CSBH Salgado,
Comissão de Acompanhamento da Alocação dos Vales do Jaguaribe e Banabuiú, Grupo de Trabalho dos
Vales do Jaguaribe e Banabuiú e Câmara Técnica de Água Subterrânea.  A Comissão Gestora do Açude
Cachoeira, é formada pelas instituições Cagece, Paulo Walber Bezerra dos Santos (Sítio Logradorzinho),
Jacinta  de  França  Araújo  (Sítio  Cachoeira),  Raimundo  Nonato  Gonçalves  (Sítio  Logradorzinho),
Prefeitura Municipal de Aurora,  Câmara de Vereadores de Aurora,  STTR Aurora,  Sindicato Rural de
Cedro,  Associação  Comunitária  Joaquim Marinho,  Instituto  Comunitário  Joaquim Marinho,  Instituto
Sócio-Comunitário da Agrovila – ISCA, e Associação Auroresce de Apicultura, nessa comissão gestora
possuem duas vagas para o comitê do salgado e uma delas está o Sisar, onde é necessário saber se há o
interesse  em  permanecer  e  a  outra  vaga  está  com  a  diretória  do  salgado,  e  deixa  em  aberto  para
instituições que tenham interesse, sendo preciso se indicarem para fazer parte dessa da comissão gestora.
No  momento  não havendo  mudanças  na  composição  da  Comissão  Gestora  do  Açude  Cachoeira  foi
aprovada. Em seguida, passa para a Comissão Gestora do Açude Ubaldinho no Município de Cedro – Ce,
composta por, Luiz Cláudio de Araújo Crispim, Mauro Laércio Bezerra, João Miceno Marques Lima,
Associação dos Pequenos Irrigantes do Vale de São Miguel, Associação dos Usuários de Água do açude
Ulbadinho, Colonia Z29 de Cedro, Prefeitura Municipal de Cedro, Ematece - Cedro, Conselho Municipal
de Desenvolvimento Sustentável de Cedro - CMDS, Liga das Associações de Cedro, STTR do Município
de Cedro, STTR do Município de Várzea Alegre e tendo uma vaga para representante do comitê, na
sequência foi  aprovado por unanimidade a  criação de mais uma vaga para representante do Comitê,
assim,  ficou  definido  que  as  duas  vagas  destinado  para  o  comitê  seriam ocupadas  pela  Cagece  e  o
Sindicato Rural de Cedro. Na Comissão Gestora do Açude Olho D'água no município de Várzea Alegre,
que possui uma vaga para representante do comitê e tendo em sua composição, Associação Comunitária
Sítio  Boa  Vista  e  Adjacentes,  Associação  de  Integração  de  Desenvolvimento  Social  Sustentável  -
ASIDESS, Colonia de Pescadores Profissionais e Artesanais e Apicultores,  Associação do Distrito de
Ibicatu,  Joaquim Gregório Bezerra,  Secretaria Municipal de Agricultura de Várzea Alegre,  Secretaria
Municipal de Meio Ambiente de Várzea Alegre, Câmara de Vereadores de Várzea Alegre, Federação das
Associações do Município de Várzea Alegre, Defesa Civil de Várzea Alegre, Sindicato dos Trabalhadores
Rurais de Várzea Alegre,  Sindicato Trabalhadores e Trabalhadoras na Agricultura Familiar de Várzea
Alegre – SINTRAF Várzea Alegre,  Associação do Sitio  São Vicente  e  Cagece.  Sendo a Associação
Beneficente Cultural Santa Maria aprovada para vaga destinada ao comitê. Logo após passou para quarta
e última, Comissão Gestora do Açude do Rosário, sendo composta pelas instituições e membros, Área de
Lazer Recanto das Águas, Associações dos Agricultores do Açude Rosário - AAQUIAR, Associação dos
Produtores Rurais do Sítio Cajazeiras, Colonia de Pescadores Z29, Manoel Vieira Ribeiro, Associação
Integrada dos Fruticultores de Lavras da Mangabeira, Prefeitura Municipal de Lavras da Mangabeira,
Câmara Municipal de Lavras da Mangabeira, Associação dos Pequenos Produtores Rurais do Sítio Oitís e
Adjacências,  Instituição  Sócio  Comunitária  da  Vila  Passos  Feliz,  Federação  das  Associações
Comunitárias de Lavras da Mangabeira - FACOMLAM, STTR de Lavras da Mangabeira, Associação dos
Trabalhadores do Vale do Rosário e existem duas vagas para representantes do Comitê, onde foi indicado
e aprovado o Sisar e a Cagece. Passando para os Grupos de Trabalhos e Câmara Técnica. Na Câmara
Técnica de Água Subterrânea - CTAS possuem onze instituições em sua composição que foram sugeridas
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entre membros da plenária anterior do comitê que foram reeleitas para o atual mandato e a sugestão de
algumas novas instituições, que são elas: Amaju, Cagece, Ematece, Icmbio, Juazeiro Alevinos, Prefeitura
Municipal  de  Umari,  Sisar,  Saaec,  Semace,  Urca,  Ufca.  No  momento  de  confirmação  a  Prefeitura
Municipal de Umari, manifestou o interesse de não participar, sendo assim, foi substituída pela Fundação
de Desenvolvimento Sustentável Araripe, sendo todas aprovadas para composição da CTAS. Em seguida,
o  grupo  de  trabalho  de  Revisão  do  Regimento  Interno  do  CSBH Salgado,  onde  está  formado  pelo
Instituto Agropolos do Ceará, Associação Beneficente Cultural Santa Maria, Cagece, Icmbio, Juazeiro
Alevinos, Ufca, Urca, Prefeitura Municipal de Juazeiro do Norte. Esse grupo de trabalho ira fazer uma
revisão  geral  de  todo  regime  interno  do  comitê.  Em  seguida  a  pauta  foi  sobre  a  Comissão  de
Acompanhamento dos Vales Perenizados do Jaguaribe e Banabuiú, em que, essa comissão se reúne para
realizar o acompanhamento da operação dos três maiores açudes do Estado do Ceará, Castanhão, Orós e
Banabuiú, em que a alocação é feita em uma reunião os cinco comitês do Jaguaribe. Após a explicação do
funcionamento dessa comissão foi apresentado a atual composição, Adicol, Associação Comunitária dos
Pequenos  Agricultores  Rurais  do  Posto  Agricultura,  Associação  Comunitária  do  Sítio  Alto  Alegre  e
Malhada Grande, Associação Beneficente Cultural Santa Maria, Coordenadoria de Área Descentralizada
de Saúde do Icó, Fundação Araripe, Instituto Agropolos, Juazeiro Alevinos, STTR de Icó, Ufca, e por fim
a Prefeitura  Municipal  do Crato  em substituição  da  Urca.  Dando continuidade  a  pauta,  o  Grupo de
Trabalhos dos Vales Perenizados do Jaguaribe e Banabuiú, ainda na fala do Rafael Ladim explica que
existem  apenas  quatro  instituições  nesse  grupo  de  trabalho,  que  tem  como  intuito  discutir  sobre  o
funcionamento das Reuniões dos Vales do Jaguaribe e Banabuiú, as instituições que o compõem são:
Adicol, Coordenaria de Área Descentralizada de Icó, Juazeiro Alevinos e uma vaga disponível que foi
preenchida pela Associação Comunitária dos Pequenos Agricultores Rurais do Posto Agricolar do Icó.
Com a fala o secretário Laércio vai para a próxima pauta e fala sobre declaração de vacância, logo em
seguida, teve uma palavra do senhor Wyldevânio, relatando sobre a importaria da participação de todos
nos grupos de trabalho, e pede o fortalecimento das reuniões das câmaras para que o funcionamento seja
efetivo  e  eficaz.  Continuando  o  senhor  Laércio  fala  sobre  as  declarações  de  vacância  onde  duas
instituições responderam oficialmente o interesse em ocupar a vaga, a Ambiental Crato e a Associação
Comunitária  dos  Assentados  da  Fazenda  Boa  Vista  São  Judas  Tadeu,  e  destas  apenas  a  Associação
Comunitária dos Assentados da Fazenda Boa Vista São Judas Tadeu compareceu presencialmente para
pleitear a vaga. Em seguida, indo para votação da plenária, houve 2 votos para Ambiental Crato e 28
votos para Associação Comunitária dos Assentados da Fazenda Boa Vista São Judas Tadeu, sendo eleita
no segmento de usuário de Água da Microbacia III. Passando para leitura dos requerimentos e um ofício
da Prefeitura Municipal de Granjeiro de justificativa de ausência da representante Deusivânia dos Santos
que se encontra de atestado médico. Em seguida foi tratado sobre os requerimentos, sendo o primeiro da
Microbacia V composta pelos municípios de Várzea Alegre, Cedro e Granjeiro, originado pela ASIDESS,
pede que as reuniões de alocações continuem nos mesmos locais, em respostas o Rafael Landim, explica
da dificuldade dos locais que existiam as reuniões, porem destaca que está em contato com os usuários
para que as reuniões sejam realizadas da melhor forma, flexíveis e sempre de acordo com todos para o
bem-estar  dos  usuários.  O  segundo  requerimento  também da  ASIDESS,  solicita  apoio  técnico  para
recuperação de áreas dos riachos que traçam o território de Várzea Alegre por meio dos sistemas eco
florestais juntos as comunidades ribeirinhas. O Senhor Alex destacou o processo de conscientização dos
ribeirinhos com a ajuda de outras instituições, para que possam encontrar um meio de barrar e proteger os
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leitos dos rios e assim evitar que os mesmos sejam retirados pelos próprios ribeirinhos. Por fim, passou
para  os  informes  com a  palavra  do  vice-presidente  o  senhor  Alexandro  Fabrício,  que  falou  sobre  a
participação na reunião do Fórum Cearense de Comitês de Bacias Hidrográficas no município de Ubajara,
onde tiveram uma capacitação e visitas técnicas, e no mês de agosto participaram da 3ª Reunião de Fórum
Cearense  do  Comitê  de  Bacia  por  dois  dias  seguidos  de  muito  aprendizado  e  trabalho,  com temas
importantes como o hidrogênio verde com uma grande perspectiva do assunto no nosso estado e muito se
ouviu sobre as mudanças climáticas e o marco legal do saneamento básico. E teve a participação do
Presidente Evanildo e do membro do comitê Wyldevanio. E no mês de setembro foi realizado a reunião
do CONERH, onde foi  tratado sobre a  resolução do  CONERH 04/2016 que  proibia  a  irrigação por
superfície no comitê do salgado, mencionou que o colegiado sugeriu a revogação parcial onde foi posta
em votação e a resolução foi revogada por unanimidade pelos conselheiros, e assim os ribeirinhos do rio
salgado poderão tirar suas outorgas para uso desse recurso. Nessa revogação fica sabido que as fontes não
foram incluídas.  A palavra a seguir foi passada para Wyldevânio para que pudesse trazer informações
sobre sua participação em algumas reuniões e fóruns, esclarecendo sobre a sua participação nas reuniões
do fórum de comitês e destaca sobre a vaga do conselho administrativo da Cogerh, e que uma das vagas é
destinada a um representante do comitê de bacias,  sendo feita por eleição,  sendo, ele escolhido para
representação dos comitês e também fala sobre o Plano de seca que será realizado em breve, também
menciona sua ida a Brasília -DF, onde tratou-se sobre as novas diretrizes que a nova PL está com proposta
de  excluir  a  nossa  politica  de  recursos  hídricos  por  uma  nova  política  de  gestão  onde  estaríamos
retroagindo no processo das liberações de águas, sendo privatizados e não mais visto pelos comitês de
comum acordo com os usuários, sendo assim, a luta seria para proibir essa PL de ser efetivada. Por fim, a
palavra  foi  passada  para  o  Secretário  Geral  Laércio,  para  finalizar,  destacar  pontos  já  expostos  e
reforçando as importâncias dos assuntos ali expostos e por fim, agradecer a presença e participação de
todos ali presentes. Nada mais havendo a ser tratado o Secretário Geral José Laércio encerrou a sessão e
nós: José Laércio de Moraes e Mayara Monique dos Santos Rodrigues lavramos a presente ata que após
lida e aprovada será assinada por nós:
José Laércio de Moraes_____________________________________________________________
Mayara Monique dos Santos Rodrigues________________________________________________      
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